

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Objekttyp: **AssociationNews**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **89 (1981)**

PDF erstellt am: **26.04.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1980-1981¹

Mesdames,
Mesdemoiselles,
Messieurs,

Au moment où il arrive au terme de son mandat, votre serviteur se doit de retracer l'activité de notre société pendant sa seconde année de présidence.

Activité du comité

Composé de M^lles Anne-Marie Amoos, Lucienne Hubler et Laurette Wettstein et de MM. Jean-Pierre Chuard, Pierre Decollogny, Alain Dubois, André Lasserre, Pierre Margot, Robert Pictet, Gustave Ravussin et du président, le comité s'est assuré les services de M. Michel Steiner, comme trésorier «ad interim» pendant le congé demandé par M^lle Amoos qui poursuit ses études aux Etats-Unis. Le comité s'est réuni à deux reprises pour préparer les séances et la sortie d'été.

M^lle Lise Rapin continue, à la satisfaction de tous, son travail de secrétaire (tenue à jour du fichier, adressage, expédition des convocations).

Assemblées et sortie d'été

Notre assemblée générale ordinaire s'est tenue le 3 mai 1980 au Mont-sur-Lausanne. Après la partie administrative, M^{me} Françoise Rey nous entretint de la famille dans la société villageoise du XIX^e siècle à travers les œuvres d'Urbain Olivier.

Un temps magnifique contribua à la réussite de notre sortie d'été du 6 septembre. Le programme panaché du matin permit aux participants de visiter le Musée romain de Nyon sous la conduite de M. le professeur Daniel Paunier, ou celui du Léman, avec MM. Roland Labarthe et André Gay à la barre, ou encore de visiter Nyon sous la houlette de M^lle Madeleine Schurch. Tout le monde se retrouva sous les ombrages de l'Auberge communale de Trélex pour le repas. L'après-midi fut consacré à la visite de l'église de Bonmont: MM. Gabriel Poncet, architecte, et Werner Stöckli, archéologue, retracèrent avec brio l'histoire de ce vénérable bâtiment. La journée s'acheva par une halte à Bassins où M. Paul Genevay, historien local, retraça l'histoire des propriétés communales. Faut-il rappeler qu'au cours de cette journée nous fûmes cordialement reçus par les Municipalités de Nyon, Trélex et Bassins, ainsi que par le propriétaire du château de Bonmont.

¹Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire, le 9 mai 1981 à l'aula du collège de l'Elysée, à Lausanne.

Le 1^{er} novembre, nous nous sommes joints aux membres de l'Association de l'église Saint-François qui fêtait son cinquantenaire. M. Jean-Pierre Chuard fit l'historique de l'association et M^{lle} Laurette Wettstein parla de Saint-François autrefois.

Séance du soir, le 20 novembre, au cours de laquelle MM. Jacques Christinat, Philippe Heubi et Patrick Monbaron, ainsi que leur professeur, M. Alain Dubois, nous présentèrent un aspect de l'économie vaudoise sous le régime bernois: une enquête sur les dîmes et la production agricole.

Lausanne était au centre des préoccupations des conférenciers de notre séance du 28 février dernier: M. le professeur Maurice Bossard nous parla de la Saint-Louis à Lausanne, de ses origines et de son évolution², alors que M^{me} Anne Radeff nous révélait la vie mouvementée d'un pionnier de l'arpentage en Suisse, Pierre Rebeur, juriste et géomètre à Lausanne au XVII^e siècle.

Le 27 janvier, nous étions invités à une séance organisée par la Faculté des sciences sociales et politiques: le professeur Horacio Capel parlait de la pensée géographique espagnole au XVIII^e siècle.

Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique

Depuis la dernière assemblée générale de mai 1980, le Cercle d'archéologie a organisé six séances:

- le 23 mai 1980, M. Jean-Ch. Balty, professeur à l'Université de Bruxelles, a proposé une nouvelle approche du célèbre buste en or «Le prétendu Marc Aurèle d'Avenches»;
- le 12 juin 1980, M. Piero Orlandini, professeur à l'Université de Milan, a présenté «Les récentes découvertes de l'Incoronata (Métaponte)»;
- le 19 juin 1980, M. André Laronde, professeur à l'Université de Grenoble, a évoqué «Les grands sites de la Tripolitaine romaine: Sabratha, Lepcis Magna, Oea»;
- le 12 novembre 1980, M. Kenan Erim, professeur à l'Université de New York, a parlé des «Nouvelles découvertes à Aphrodisias»;
- le 21 novembre 1980, M. Giovannangelo Camporeale, professeur à l'Université de Florence, a présenté «L'origine de la scène narrative dans l'art étrusque»;
- le 29 novembre 1980, M. Mario-Attilio Levi, professeur à l'Université de Milan, a évoqué «La voie des Indes dans l'Antiquité classique», alors que M. Claude Rabin, archéologue à Lausanne, décrivait «La trésorerie du palais hellénistique d'Aï Khanoum»;
- le 23 janvier 1981, M. Giuseppe Voza, professeur à l'Université de Naples, a parlé des «Villas romaines du Tellaro (Syracuse) et de Patti (Messine) en Sicile»;
- le 30 janvier 1981, M. Velizar Velkov, professeur à l'Université de Sofia, a présenté «L'art des Thraces à la lumière des découvertes récentes»;

²Texte publié *supra*, p. 151 s.

- le 11 février 1981, M^{me} Anna Sadurska, professeur à l'Université de Varsovie, a parlé des «Semainiers antiques de Suisse et d'ailleurs»;
- le 6 mars 1981, M. Denis Weidmann, archéologue cantonal à Lausanne, a commenté «Les découvertes récentes de l'archéologie vaudoise».

Dès l'automne 1981, le Cercle proposera plusieurs sujets de conférences, surtout en rapport avec les recherches entreprises en Romandie.

Relations avec les autres sociétés

Le 22 juin 1980, le président représentait notre société à l'assemblée générale de la Société d'histoire du canton de Berne qui se tenait à Ballenberg. Si nous n'avons pu répondre aux invitations des autres associations, plusieurs étaient présentes à notre sortie d'été.

Effectif de la société

Depuis notre dernière assemblée générale ordinaire du 3 mai 1980, nous avons eu le regret de perdre 17 de nos membres. Nous garderons le souvenir de Mgr Henri Barras à Lausanne, M. Georges Bosset à Payerne, M. le pasteur Laurent Bosshard à Vufflens-le-Château, M. Alfred Cornaz à Lausanne, M. Serge Emeri au Mont-sur-Lausanne, M. Roger Favre à Lausanne, M^{me} Berthe Gavillet à Moudon, M. André Jaccard à Saint-Sulpice, M. Robert Jaccard à Saint-Légier, M. Henri Jeanrenaud à Lausanne, M^{me} Hélène Linder à Echichens, M. Paul Menthonnex à Rolle, M^{me} Alice Meylan au Mont-sur-Lausanne, M. Charles Monnard à Epalinges, M^{lle} Gertrude Quinche à Lausanne, M^{me} Yvonne Schalk à Lausanne et M. René Weith à Morges.

Nous avons accueilli cette année 28 nouveaux membres qui ne compensent pas les décès et les 29 démissions. Des 953 membres que comptait notre société l'an dernier, nous nous retrouvons 935 au 30 avril de cette année. Le président va quitter ses fonctions avec le regret de n'avoir pu fêter le 1000^e membre. Il souhaite vivement cet honneur à son successeur.

Activité future

La sortie d'été est fixée au samedi 12 septembre dans la région d'Oron. Cet automne, nous aurons une séance supplémentaire à l'occasion du 500^e anniversaire de l'union de la Cité et de la ville inférieure de Lausanne. Plusieurs conférenciers sont déjà annoncés pour l'an prochain; nous pouvons d'ores et déjà dire que le programme sera varié.

Le président:
MICHEL DEPOISIER

Lausanne, le 30 avril 1981

NOUVEAUX MEMBRES

Séance du 3 mai 1980:

Mme Henriette Chaillet, à Lausanne, Mme Irène Décombaz, à Vevey, Mme Lucienne Eich, à Carrouge, M. Héli Liard, à Lausanne, Mme Jeannine Mérinat, à Lausanne, M. Olivier Piguet, à Yverdon, M. Christophe Rapin, à Lausanne, Mme Françoise Rey, à Lausanne.

Séance du 6 septembre 1980:

Mme Mathilde Besse, à Lausanne, M. Jean Bolle, à Saint-Prex, M. Maurice Conne, à Lutry, M. Pierre-Alain Tissot, à Cossonay, Mme Andrée Trivelli, à Lausanne, M. Robert Zurlinden, à Prilly, l'Association du Mandement de Bex.

Séance du 20 novembre 1980:

M. Agathon Aerni, à Berne, M. Gérald Arlettaz, à Fribourg, Mme Lucie Benvegnin, à Lausanne, Mlle Berthe Berthod, à Lausanne, M. Christian Maillard, à Clarens, Mme Regula Matzinger, à Lausanne, Mme Martine Piguet, au Sentier.

Séance du 28 février 1981:

M. Pierre-Alain Beffa, à Aigle, M. Jacques Christinat, à Rivaz, M. Norbert Furrer, à Lausanne, M. Patrick Monbaron, à Lausanne, M. René Tschopp, à Lausanne, Mlle Jacqueline Ulm, à Lausanne.

COMPTE DE PERTES ET PROFITS 1980

	<i>Dépenses</i>	<i>Recettes</i>
Cotisations des membres abonnés		14 056.—
Cotisations des membres non abonnés		1 603.—
Abonnements		2 644.—
Subvention de l'Etat pour les échanges <i>RHV</i>		2 500.—
Subvention de l'Etat pour la société		1 000.—
Dons pour les illustrations		892.—
Transfert du fonds des illustrations		2 200.—
Publicité		1 800.—
Ventes du stock		542.—
Ventes <i>RHV</i>		59.—
Dons		840.20
Intérêts.		1 878.70
Frais pour <i>RHV</i> (facture réglée le 16.2.1981)	27 801.—	
Frais de séances	807.05	
Frais généraux et secrétariat	5 670.60	
Différence sur les titres	157.65	
Intérêts du Fonds Thorens, 1979, 1980.	400.—	
Solde pour balance		4 821.40
	<u>34 836.30</u>	<u>34 836.30</u>

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1980

	<i>Actif</i>	<i>Passif</i>
Chèques postaux	4 139.28	
UBS, compte de dépôt	35 880.80	
Crédit foncier vaudois, compte d'épargne.	37 333.50	
Débiteurs.	2 429.90	
Impôt anticipé.	771.80	
Titres	16 000.—	
Créanciers		27 301.—
Editions, 1.1.1980		13 461.80
Fonds illustrations, 31.12.1980		5 800.—
Fonds des tables de la <i>RHV</i>		15 000.—
Fonds Thorens	6 210.—	
Fonds Thorens, intérêts.	400.—	
	<u>28 207.48</u>	
Capital.	33 028.88	
déficit 1980.	4 821.40	
	<u>28 207.48</u>	
Cotisation membre à vie	175.—	
	<u>96 555.28</u>	<u>28 382.48</u>
	<u>96 555.28</u>	<u>96 555.28</u>